

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 25 DE DICIEMBRE DE 1898.

Nº 165

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL
Licdo. D. Salvador Jirón

Cosas veredes...!

Desde que, terminada de hecho la guerra entre España y los Estados Unidos, empezó a hablarse de que éstos debían construir en el istmo centroamericano el canal interoceánico que facilitase sus comunicaciones con los territorios nuevamente adquiridos, notóse que *La Prensa Libre* no veía con buenos ojos la perspectiva de que tal suceso llegase á realizarse.

Extraña é ingrata impresión causaba esa actitud en la gran mayoría de estos pueblos, para quien la excavación del canal ha de ser obra que nos redima de todos los males, y son muchos, que sobre nosotros pesan.

En estos últimos días, *La Prensa Libre* ha reforzado las notas *anti-yanquis* y *anticanaleras*: su editorial del 20 de este mes (*Imposible...!* se intitula) es una carga á fondo contra los proyectos que al *Tío Samuel* se atribuyen respecto del canal de Nicaragua.

Ve *La Prensa Libre* un agravio á nuestra dignidad y á la de la vecina en el proyecto de ley presentado á la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, á fin de que se autorice al Presidente McKinley para adquirir por compra la

zona por donde el proyectado canal ha de pasar.

No descubrimos nosotros ese agravio. Naciones poderosas de Europa, como Francia, España en mejores tiempos y Rusia no hace muchos años, han vendido territorios á ese mismo *Tío Samuel* que tiene su caja repleta de *dollars*. En América, México le ha vendido comarcas fabulosamente ricas, que valen algo más que los pantanos del Colorado, llenos de caimanes y culebras.

La comparación que hace *La Prensa Libre* entre los Estados Unidos al tratar de adquirir por compra territorio nuestro, y el millonario libertino que ofrece á una madre paupérrima los tentadores goces de la opulencia en cambio de la honra de su hija, nos parece desgraciadísima. En el primer caso se trata de abrir camino á la civilización universal; se trata de una obra portentosa que será la mayor gloria quizás del siglo en que se realice, y no hay ni puede haber infamia para el rico que compra ni para el pobre que vende; en el segundo se tira á saciar innobles apetitos, y sólo hay oprobio para quien ofrece y para quien acepta.

¿Dónde se ha ido el claro criterio de nuestro apreciable colega? ¿Cómo pueden ocurrírsele tan peregrinos paralelos?

La Prensa Libre preferiría (lo dice bien claramente) que por «la poderosa razón de la fuerza» toma sen los Estados Unidos «lo que tanto les interesa poseer.»

No alcanzamos á descubrir qué ganaríamos con ello, y nos inclinamos á creer que si el *Tío Samuel* tuviera el capricho de realizar tan fácil hazaña, no habría en el mundo poder alguno que tratase de impedirselo.

Con una seriedad que casi nos atreveríamos á calificar de cómica, estampa *La Prensa Libre* este párrafo inverosímil:

«Puede ser un ardid lo que se dice en los cables que tanto llaman la atención; pero debemos estar en guardia, prontos á defender nuestro derecho hasta donde fuere necesario, como lo exigen el decoro y la soberanía nacional.»

Suponemos que la *defensa* de que el colega nos habla consistiría en decir á los Estados Unidos: *Hagan ustedes lo que gusten*: no cabe otra.

Imaginarse que pudieran Costa Rica y Nicaragua luchar por una hora siquiera con la Gran República, es lo mismo que creer posible un combate entre el arador y el elefante.

Estar en guardia! Pero para qué? A menos que la dicha *guardia* se reduzca á presentar el espínazo de modo que caiga sobre él sin embarazo ninguno el rebenque del *Tío Samuel*. Pues, señor, para ese viaje no se necesitan alforjas.

Da risa pensar en que nos preparásemos para resistir á los Estados Unidos. Las balas de nuestros cañones no causarían á los acorazados *yankees* mayores desperfectos que las pelotas de una cerbatana.

Personas hay que, al leer los ar-

tículos de *La Prensa Libre*, recuerdan que el director de ese periódico es colombiano, y que existe todavía un casi desahuciado proyecto de canal por el istmo de Panamá....

Nosotros no hacemos caudal de tales habillías; pero como entendemos que la prensa periódica ha de reflejar toda la vida de un pueblo, creeríamos pecar por omisión si no consignáramos aquí el hecho incuestionable de que anda por esas calles el rumor á que nos referimos.

El Gobierno de Nicaragua parece tener en el asunto de canal un criterio idéntico al de *La Prensa Libre*. Los hombres que gobiernan ó des gobiernan el vecino Estado se muestran adversos á la intervención directa de los Estados Unidos en la apertura del camino real de las naciones.

Desgraciada coincidencia es sin duda la de que nuestro discreto colega de la capital se halle una vez más de acuerdo con el *ciudadano* José Santos Zelaya.

LECTURA DEL DOMINGO

EN LOS PALACIOS

PRESAGIOS Y VISIONES

Pocos días después del asesinato de la infortunada emperatriz de Austria, recordábamos en estas mismas columnas la aparición de la famosa *Dama Blanca* en el castillo de Schoembrunn, residencia habitual de la ilustre soberana.

Esta aparición sobrenatural, sabido es que solo se verifica cuando una catástrofe amenaza á la casa imperial de Austria. Apareció en 1867, y poco después sucumbía trágicamente Maximiliano de México. Surgía en 1889, y á los pocos días se suicidaba el archiduque Rodolfo en el parque de Meyerling. Más tarde el fúnebre fantasma aparecía en las salas de Schoembrunn, y el exarchiduque Juan Orth moría en un naufragio.

Cuando recientemente contaban á Francisco José que un centinela

de Schoembrunn había visto el blanco fantasma en una de las salas del castillo, exclamó el anciano monarca:

«¡Quiera Dios termine pronto y felizmente el año!

La tragedia de Ginebra prueba por modo elocuente, cuán justificados eran los temores del emperador.

Los sabios, los espíritus fríos, sonrñen burlonamente al ver estas coincidencias y exclaman: ¡Ilusión, quimeras, alucinaciones!

Pero el pueblo se ríe de los sabios que no disipan sus dudas y cree firmemente que un lazo misterioso une por decreto fatal los destinos de la casa imperial de Austria á esas apariciones sucesivas de la misteriosa dama vestida de blanco.

*
* *

En las leyendas alemanas las «damas blancas» ocupan un lugar muy importante é inspiran terror profundo así á la nobleza como al pueblo.

Cada familia está bajo la influencia aciaga de uno de esos espíritus maléficos.

La familia real de Hohenzollern tiene, como es natural, el suyo, y así la víspera de la muerte de Guillermo I, como en la de Federico III, padre del actual emperador, una dama blanca recorrió las galerías del palacio real de Berlín. Pero las dos damas, la de la casa de Austria y la de la casa de Prusia, se parecen poco: la primera es joven, pálida, extremadamente hermosa; la segunda es de aspecto terrorífico y más bien bruja que dama, pues hasta va armada de una escoba, al decir de los que han tenido la desgracia de tropezar con semejante espantajo.

También el castillo de Windsord, residencia de la reina Victoria, da asilo á una enlutada dama, cuya primera aparición tuvo efecto en circunstancias bien raras. Un joven, oficial de guardia en el castillo, distraía la velada leyendo un libro en la biblioteca, cuando de repente una dama, vestida de ne-

gro, cubierto el rostro por un velo de encaje, pasó calladamente delante de él y penetró en un salón inmediato. Esta habitación no tiene puerta de escape en la actualidad. Dícese, no obstante, que tuvo una en la época de la reina Isabel.

Sea de ello lo que fuere, el caso es que el oficial corrió tras de la dama, y al penetrar en la habitación indicada, la sombra había desaparecido.

El suceso causó viva impresión en el castillo, donde la servidumbre dió en suponer que la sombra era la misma reina Isabel. En efecto, según tradición antigua, la parte del castillo donde la aparición se verifica, es frecuentada por el alma de la hija de Enrique VIII, y en ciertas épocas, tales son los llantos y las quejas que allí se oyen, que ha sido preciso reforzar de noche el servicio de guardias para evitar que los centinelas estén expuestos por largo tiempo al susto que tales lamentaciones producen.

El mismo fenómeno ha tenido lugar en el palacio de Darmstadt.

Las Tullerías han tenido también su fantasma, algo mefistofélico por cierto: un hombre rojo.

Catalina de Médicis, supersticiosa como casi todas las italianas, se imaginaba haber visto en palacio un hombre rojo que la seguía sus pasos. Tanto pudo en ella esta obsesión, que abandonó el palacio, entonces acabado de construir.

El hombre rojo dejó de perseguirla, pero si hemos de creer al conde de Ségur, estando Napoleón I en su despacho de las Tullerías, se vió visitado por tan extraño personaje.

El emperador le hizo cumplidamente los honores, y discutió con el fantasma largo rato.

Hablaron bastante tiempo, y al final de la conversación se oyó gritar al emperador:

—Ya es tarde, todo está preparado.

Algunos días después Napoleón emprendía la campaña de Rusia,

que terminó con la terrible retirada del Beresina.

El recuerdo del «hombre rojo» duró largo tiempo en las Tullerías, y la emperatriz Eugenia, cono- cedor de la historia del fantasma, no gustaba que se hablase de él en su presencia.

HOJAS SECAS

(MANUEL ACUÑA.)

Quando yo comprendí que te quería
Con toda la lealtad del corazón,
Fué aquella noche en que al abrir-
me tu alma

Miré hasta su interior.

Rotas estaban tus virgíneas alas
Que ocultaba en sus pliegues un
crespón.

Y un angel enlutado, cerca de ellas
Lloraba como yo.

Otro tal vez te hubiera aborrecido
Delante de aquel cuadro aterrador,
Pero yo no miré en aquel instante
Más que mi corazón.

Y te quise, ¡tal vez por tus tinie-
blas!

Y te adoré, ¡tal vez por tu dolor!
Que es muy bello poder decir que
la alma
Ha servido de sol.....

ES JUSTICIA

Así como estamos listos para cen- surar lo que merece reprobación y no responde á los intereses de la comunidad, también nos creemos obligados á aplaudir el mérito, por que de ese modo cumplimos con el deber de justicieros é imparciales, que debe caracterizar á los que pa- ra el público escriben.

Quizás no falte quien dé torcida interpretación á nuestras palabras y nos juzgue apasionados, y tal vez hasta interesados en el asunto; pero juzgando las cosas con imparcial y sano criterio, se comprenderá que no nos mueve ningún móvil que no sea el de hacer justicia al que la me- rece, y que ninguna clase de com-

promiso ni halago nos impulsa á trazar estos renglones.

Necesario hemos creído este pre- ámbulo por que vamos á tratar de un asunto acerca del cual se ha ha- blado algo y existen prevenciones no bien disimuladas.

Con satisfacción hemos venido viendo el poderoso incremento que ha tomado el comercio de la Pro- vincia del Guanacaste, digna de que se fije más en ella la atención del Gobierno, y llamada á brillante porvenir por lo bueno y bastísimo de sus terrenos, propios para toda clase de cultivos y que encierran ri- quezas hasta ahora inesplotadas.

Muchos son los pueblos, y algu- nos de importancia, que encierra esta hasta ahora casi ignorada re- gión, que separada del resto del país por muchas leguas, y con difi- ciles vías de comunicación, ha sido vista por todos con indiferencia.

Grandes trabas y serias dificulta- des han encontrado siempre los co- merciantes de aquella Provincia pa- ra el transporte de sus mercancías.

Hoy, por fortuna, se les facilita de modo admirable ese tráfico. — Desde que don Agustín Guido está al frente de la Agencia de los va- porcitos del Golfo, el comercio de aquellos pueblos ha tomado gran vuelo, debido al servicio regulari- zado y estricto que el Agente ha logrado implantar.

Muy recomendables son el celo y la actividad incansable con que el señor Guido atiende y vigila el ser- vicio de los mencionados vaporci- tos, y es debido á él que hoy ve- mos ensancharse los horizontes y abrirse ancho campo al comercio, á la agricultura y la industria de la región *guanacasteca*.

Un bien positivo y provecho in- apreciable ha prestado á esto la presencia del señor Guido en la re- ferida agencia.

Sabemos que todo el comercio del Guanacaste muy satisfecho está con el servicio puntual y esmeradí- simo, y que, dando la justicia al que la merece, reconoce en el actual Agente, las cualidades sobresalientes que hoy nosotros aplaudimos.

FRAY MARTÍN.

En mi Convento, á 24 de diciem- bre de 1898.

GACETILLAS

M. Amador C., Señora
y familia,

desean á sus amistades alegres Pas- cuas y muy feliz Año Nuevo.

Fina atención. — En la noche del jueves 22 del corriente desem- barcó la Banda del *Filadelfia* y vi- no á ejecutar escogidas piezas en el kiosco de nuestro precioso Parque. Éste se hallaba concurridísimo é iluminado con exquisito gusto.

Al terminar, la Banda norteamer- icana tocó el himno de Costa Rica y el *Star spangled banner*.

Alternó con la Banda *yankee* la nuestra, que por cierto no se quedó atrás. El Maestro don Luis Bar- rantes ha logrado á fuerza de tra- bajo, colocar la Banda á la altura en que se encuentra, á pesar de la carencia de instrumental, pues el el de que actualmente se sirven es- tá completamente deteriorado.

Y á propósito: tenemos noticias de que el Maestro Barrantes ha pe- dido repetidas veces un nuevo ins- trumental y demás útiles de que se carece aquí, y que el Gobierno tie- ne almacenado en gran cantidad en la capital, pero que siempre se ha pto oídos de mercader á sus pe- ticiones, lo cual demuestra el poco ó ningún interés que se tiene por la Banda de este Puerto.

El Maestro Barrantes mereció ser felicitado por el Director de la Banda del *Filadelfia*, que no se fi- guraba que tan escaso personal y con tan malos instrumentos, ejecu- taran como lo hicieron.

Vayan nuestras felicitaciones al amigo Barrantes y demás indivi- duos que componen nuestra peque- ña Banda.

Aquí está. — Ayer vino de Es- parta la bella y simpática Manon- guita.

Desde las 10 a. m., hora de la llegada del tren, se notaba en la at- mósfera de Puntarenas algo de ex- trañamente gratisimo, que indicaba la presencia en nuestro puerto de la graciosa colombianita.

TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un **PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS** del sistema moderno, para

Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase, Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guías, Pagareés y todo lo concerniente al ramo.

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

Artículos DE Guatemala

TIENE DE VENTA

ALEJANDRO AGUILAR

EN CASA DE DON SILVESTRE DARCE, entre ellos hay

Jaleas de membrillo

y de almendra,

MANÍ, HOJAS DE LAUREL,

PERRAJES Y SÁBANAS DE COLOR,

DELANTALES,

SERVILLETAS

y otras cosas más.

—+ AVISO +—

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

Aviso Importante

El que suscribe tiene el honor de participar al público que habiendo adquirido de los señores Alberto Fait & C. los

Talleres de Mecánica y

Máquinas de hacer Hielo y Aserrar

que tenían establecidos en esta ciudad, se haya en la disposición de ejecutar toda clase de trabajos concernientes á la mecánica y herrería y asierra madera por cuenta de particulares.

Los trabajos que se encomienden serán ejecutados con prontitud y esmero y á precios sumamente equitativos, lo mismo que para la aserrada de madera, cuya tarifa exhibo en mi despacho.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1898.

Inocente Manfioletti.

EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

PARA CONOCERLO, hay que visitarlo

MEJOR Y TAN BARATO NO LO HALLARAN EN TODA LA REPUBLICA

En el Restaurant

LA AMISTAD

que está situado á la par del famoso Casino, y en la Calle de Piedra, se sirve con elegancia, aseo y puntualidad, que la competencia exige.

Dos precios no más: \$ 22 y 25 el cubierto al mes.

Los sábados tendrá la culta sociedad puntarenense excelente *mondongo á la americana* y los famosos *bisfteaks á la inglesa*.

Probad una vez y quedaréis más que convidados!

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898

Julia de Barrantes.

Napoleón Quirós Mora,

PROCURADOR.

DE ASUNTOS JUDICIALES

Contando con largo tiempo de práctica en los Tribunales del interior, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios en esta Comarca.

La actividad y esmero en los trabajos que se le encomienden será la mejor garantía.

Puntarenas, Dbre. 21 de 1898.

MARIANO JIMÉNEZ,
SASTRE, PROFESOR DE CORTE

Enseña á cortar á todo el que lo solicite, por un módico precio y en el corto plazo de 3 meses. Para pormenores ocurrir á la "Sastrería Modelo."

Puntarenas, 4 de Diciembre de 1898